



No se publica los días siguientes a festivos.

Domingo 28 de Junio de 1896.

No se admiten los originales sin firma.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del periódico.—Fuera, en casa, de los corresponsales.—Los anuncios y comunicados se pagarán a precios convencionales y por adelantado.

Oficinas: Trás de Salomé, 2.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, trimes tre, 3,50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestre, 25.

PESIMISMOS

Pocos habrá que nos ganen en eso de tener fe en España. Cantores entusiastas de sus glorias, admiradores fervorosos de su grandeza, paso a paso la seguimos en todas las etapas de su historia, viéndola siempre peleando en lucha desigual, siempre grande, siempre fuerte, tan admirable cuando vence como cuando es vencida, buscando sus enemigos constantemente, no en los más débiles, sino entre los que son más fuertes que ella, venciendo a Napoleón en los comienzos de este siglo, desafiando a Alemania hace once años, cuando el conflicto de las Carolinas, yendo a Marruecos en 1859 a pesar de Inglaterra, matando en 1871 a los piratas del *Virginius*, no obstante las protestas y reclamaciones de los Estados Unidos....

Y, sin embargo, hay momentos en esta crisis penosa que venimos atravesando hace quince meses, en que extrañas ideas cruzan por nuestra imaginación, nieblas y sombras envuelven y como que anegan en sus velos tupidos nuestra fe y ligeros desfallecimientos nos abruma. Hay momentos, sí, en que sentimos que algo muy fuerte, algo muy hondo se rompe en nuestro interior. Sentimos.... y hasta el decirlo nos causa pena.... sentimos que puede llegar un día en que perdamos nuestra confianza; y ese día fuerza será escribir *Finis Hispaniae*, porque ese día España habrá dejado de ser lo que es, lo que siempre ha sido, la España invencible de la leyenda y de la historia.

Disculpa tienen nuestras dudas, disculpa tiene nuestra desconfianza, en el espectáculo a que tristes y silenciosos asistimos, espectáculo único tal vez en los anales de esta tierra querida.

De un lado vemos a los Estados Unidos procazes, insolentes, lanzándonos a la faz del mundo insultos torpes y groseros, escupiendo a nuestro rostro las calumnias más infames, imponiendo a nuestro amor propio nacional todo género de humillaciones y vergüenzas, amparando descaradamente a nuestros enemigos, cubriendo con la abusiva impunidad de su bandera a los insurrectos que nos matan, a los piratas que nos roban, y teniendo en cada una de nuestras complacencias un acicate para nuevas exigencias, cada vez más absurdas y más intolerables cada vez.

De otro lado, vemos a nuestro Gobierno débil, apocado, medroso, consagrado exclusivamente a la poco recomendable tarea de alejar un conflicto probable, haciendo esfuerzos por contentar al yankee, sin regatearle satisfacción ni complacencia, hasta el punto de que Morgan y Sherman no harían más, si fueran respectivamente nuestro ministro de Estado y nuestro Presidente del Consejo.

Y entre uno y otro entre el norteamericano altivo y el Gobierno complaciente, vemos al país, que todo lo presencia indiferente; que no se cree en el caso de intervenir, de recabar su personalidad, de dictar sus leyes, al Gobierno, y responder a los Estados Unidos, como los Estados Unidos por su conducta hacia nosotros se merecen. La guerra dura, la guerra se prolonga, y por las abiertas heridas se van una a una todas las gotas de nuestra sangre y hasta nuestros últimos recursos. La voz unánime señala a los Estados Unidos como los sostenedores únicos de esa guerra parricida que nos mata, que acaba garra con nosotros.... El país sabe esto, el país oye esto y no hace nada sin embargo, como si no se tratase de sus intereses, como si no fuera de sus hijos la sangre que corre a torrentes en la manigua. «Dá soldados, dá dinero»—dicen algunos hombres de buena voluntad que aún quieren hacerse ilusiones, y eso es cierto. Ni el dinero, ni los soldados escasean; pero ¿es que no se necesita más que eso? ¿No estamos ya convencidos de que eso sólo no terminará la guerra, o la terminará cuando ya sea muy tarde? Además, esa manera de dar dinero y dar soldados que ahora tiene España, más parece propia de un

fatalismo pesimista que de una convicción entusiasta: como si estuviera penetrada de que todo ese sacrificio será inútil; como si creyera efectivamente que la jugada está perdida de antemano. En esta actitud de España vemos nosotros el cumplimiento de un deber, pero de un deber cumplido sin amor, sin entusiasmo.

Y allá van soldados y soldados, gritando: ¡Viva España! Y España los ve ir; allá van millones y millones, y España los da sin escatimarlos. ¿Qué más hace? Nada. Y sin embargo, los pobres soldados que allí caen envenenados por las fiebres del pantano, muertos por las balas de la manigua, parece que tienen derecho a que no se les dejase solos, a que mientras ellos se baten allende los mares, la España que aquí queda y a quien ellos se sacrifican, hiciera por su parte lo posible para evitar las expediciones que sostienen la guerra, para poner coto a las vociferaciones de los Estados Unidos que alientan a los insurrectos!

Nada se hace empero. El Gobierno limita su acción a preparar remesas de hombres y remesas de dinero, apuntar las unas en los registros de Guerra y las otras en las cuentas del Tesoro.

España no parece sentir la muerte de sus hijos, la ruina de su tesoro, las ofensas de los yankees

Esto es un mal sueño ¿no es verdad?

Si es así, que cese pronto; porque España ha sido lo que fué por la fe que tuvo siempre en sí misma.

Y el día en que pierda esa fe, no será España.

E.

De nuestro estimado colega *La Correspondencia Militar* tomamos la siguiente

CRONIQUELLA

«Al WORLD de Nueva York.

Apreciable colega: Obra en mi poder el número que has tenido la amabilidad de enviar a esta redacción, y créese que me han hecho reír grandemente las agudezas y el ingenio que en él se derrocha.

¡Pobre WORLD!

Te has figurado que la gracia es patrimonio de los norteamericanos y te das a la luz pública con la cara pintada de bermellón, el estómago ensayado para que produzca chillidos extraños y tres ó cuatro chistes dignos de Circo.

No seas..., te iba a decir una cosa y ya no te la digo por no ofenderte.

Hasta esa tierra del negocio no quiso jamás llegar la Gracia, temerosa de que la negociárais, como si fuera un cerdo; a vuestro espíritu soñador y ambicioso no llamó nunca el ingenio, y aun así os atreveis a hacer un periodiquito de gracia. ¡Malévolos!

¡Ay queridísimo WORLD, cuánta insulsez, y cuánta tontería traes en este número!

Plugieran los cielos que la mano que ha pegado la faja hubiese perdido repentinamente su movimiento y no estaría yo en este momento azarado y confuso, porque a mí, queridísimo WORLD, me azaran los chistes malos, una barbaridad.

¡Como juegas con el nombre de España! ¡Que de equilibrios de inteligencia haces con nuestro pequeño poder!

Chico, sabes que eres un... iba a ofenderte otra vez, y me contengo.

Sólo una advertencia tengo que hacerte simpatiquísimo WORLD, y creo que la estimarás en lo que vale.

«Nunca escojas como medio para hacer reír la calumnia, porque TU, que tienes mucha gracia, no necesitas de esos medios bajos y criminales.»

En el número que tengo a la vista hay unos grabados que son la mar de ingeniosos, sobre todo los que aluden a la guerra en fin, *estimadísimo* WORLD, mira TU si me hará gracia, que voy a detallarlos aquí, para que todos los españoles aplaudan tu ingenio.

1.ª Como tratan los españoles a los

prisioneros cubanos.—Representa un hombre blanco amarrado a un poste y desnudo de cintura arriba. En su cuerpo hay clavadas once ó veinte bayonetas.

Un oficial español lo contempla recreándose en aquel martirio.

¡Eh! ¿Qué tal? ¿Verdad que asusta pensar cuántos hombres habrán gastado materia gris hasta dar con un asunto tan sencillo y tan ingenioso?

2.ª Como tratan los cubanos a los prisioneros españoles.—Junto a una tienda de campaña, un jefe insurrecto (muy bien vestido) hace sentar a su mesa a un oficial español (que conserva sus armas) y le obsequia con café, rom, cigarrillos, etc....

Los insurrectos son así, campechanotes de suyo. Hay días que les pilla de buen humor y ya lo ven ustedes, se visten bien (¡¡oh!) y convidan a los oficiales españoles y les dan un cigarro puro y café y gloria que pidan.

En cambio otros días les da por ir descalzos, sin armas, hambrientos, pegando fuego a las casas y asesinando niños y mujeres, pero eso es carácter y no lo pueden remediar ¿verdad WORLD?

3.ª Fusilamiento de una mujer blanca y un niño de pecho.—Varios soldados en guerrilla disparan contra ambos, desoyendo las súplicas de aquella madre. Los oficiales contemplan indiferentes la escena.

Cuando lo supo Maceo rompió a llorar con toda su alma y todavía resbalan las lágrimas por su semblante. ¡Alma generosa!

4.ª Trato que dan las tropas a los prisioneros.—Dentro de una casa aparece un hombre amarrado a una silla. Un soldado con fusil lo custodia, y otro sin armas y bajo la dirección de un oficial, le saca los ojos con un hierro candente.

¡Ay WORLD no seas bruto, le diría yo a ese soldado, al ver el espectáculo!

Te confieso que al ver el grabado me creí que se trataba de una operación quirúrgica, pero al leer la explicación mi asombro no tuvo límites.

¡Que ingenio! ¡Que cerebro el vuestro! En fin, voy a terminar, porque los últimos grabados son más agradables todavía.

5.ª También dentro de una casa véase a cierto Oficial, machete en mano, que da de cuchilladas a una mujer blanca, completamente desnuda. La víctima está de pie, y en sus rollizas carnes aparecen ya varias tremendas heridas. El rótulo dice que aquella es la señora de Martínez.

6.ª De la llave de una puerta, colocada en la cerradura, penden dos cabezas; la de un anciano de venerable barba blanca, y la de un joven imberbe.

Según la leyenda de este dibujo esas cabezas antes de ser cortadas a un señor Fuentes y su hijo.

A las cuatro últimas acompaña el retrato del valiente y pundonoroso Coronel don Luis Molina Olivera, a quien el periódico atribuye esos hechos: es decir, a las bandas (textual) que *acaudilla* dicho jefe.

Apreciable colega: Obra en mi poder el número que has tenido la amabilidad de enviar a esta redacción, y créete que me han hecho reír grandemente las agudezas y el ingenio que en él se derrocha.

A. P.

Extranjero

En honor de Carnot.

El día 23 fué el aniversario del asesinato del presidente de la República francesa Monsieur Carnot.

Los ministros han visitado la tumba. Cuando éstos llegaron al panteón se hallaban al lado de ella los hijos del florado presidente.

Después fué abierto el templo al público y entró en él una numerosa muchedumbre, que ha estado durante seis horas depositando flores sobre el sepulcro de Carnot.

La viuda de éste no ha podido asistir a la ceremonia, por hallarse enferma.

Esta dama ha reunido en una habitación de su casa de la Avenida de Alina todas las coronas que los soberanos, las asociacio-

nes y muchos personajes célebres enviaron cuando se celebraron las exequias de Mr. Carnot.

Además conserva todas las cintas de los lemas habiendo decorado con ellas todos los muros de la estancia.

También hay en esta varios muebles y objetos que usó el desgraciado presidente.

Denominanla *Salón de los recuerdos*, y en ella pasa la viuda largas horas como en misteriosa capilla, entregada al recogimiento y a la oración.

La presidencia de Méjico.

Telegrafian de Méjico, dando cuenta de haberse celebrado en aquella capital un meeting monstruo, en el que se acordó la raeolección del general Díaz, el hombre mas popular en el país, para la presidencia de la república.

Después del meeting, se regaló en medio del mayor entusiasmo al citado general un Album de adhesión, al pie del cual van mas de medio millón de firmas de electores.

Viaje de un emperador.

Conócese ya el programa oficial del viaje que va a emprender el emperador de Alemania.

Guillermo II permanecerá en Kiel hasta el 1.º de Julio. En ese día se efectuará la ceremonia de botar al agua el acorazado de reserva «Preussen», ceremonia que quiere presidir S. M. I., embarcándose inmediatamente después para las regiones del Norte, en el yate «Kohenzollern», que ira escoltado por el crucero de tercera clase el «Gefion».

En Cristiania celebrará el emperador una entrevista con el rey Oscar de Suecia y con los príncipes de aquella familia real. Entre las personas que acompañarán al soberano alemán figura Mr. de Kiderlen-Woelcher enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Copenhague.

El viaje durará seis semanas. El 15 de Agosto se hallará el emperador de regreso en su palacio de Potsdam.

La cuestión de Turquía.

Dicen de Constantinopla que han vuelto a reproducirse nuevos y sangrientos desórdenes en Van, resultando muertos gran número de armenios y teniendo que refugiarse otros muchos en el consulado de Inglaterra.

El orden quedó restablecido inmediatamente. El total de muertos en los aludidos desórdenes puede calcularse en 400.

Las procesiones en Francia.

Continúan los conflictos provocados por la celebración de procesiones religiosas en las calles, contraviniendo a los bandos de los alcaldes.

En Tulle, la capital del departamento del Correze, a pesar de la prohibición del alcalde y por iniciativa expresa del obispo se ha pretendido celebrar la procesión de San Juan llamada de la «Lunada», sacando al santo en andas.

Apenas traspasó la procesión el raño del arrio ó jurisdicción de la catedral, la gendarmería y una compañía de infantería que se hallaban en los alrededores del templo, formaron un cordón para impedir que avanzaran los fieles.

El comandante de las fuerzas se adelantó entonces y se dirigió al sitio en que se hallaba el prelado, revestido con los ornamentos sagrados y con baculo y mitra, y le invitó a que regresase a la catedral.

Después de breve y amistoso coloquio el obispo obedeció la intimación del militar, la procesión entró en el templo ó inmediatamente subió el prelado al púlpito para leer una enérgica protesta, que fué muy aplaudida por los feligreses.

España

Matrimonio fulminante.

Leemos en un diario de Madrid:

«Hallándose el lunes por la mañana celebrando misa en la parroquia de San Antonio de la Florida el coadjutor de la misma D. Antonio López (a quien dicho sea de paso lo han ocurrido ya dos percalos como el que vamos a referir), al volverse a echar la bendición, vió que al pie del altar se encontraban en actitud humilde dos jóvenes, varón y hembra, con dos testigos, quienes al ver que el sacerdote se volvía, pronunciaron algunas palabras que él no oyó claramente, porque se supone fuesen las que acostumbra usarse por los que quieren contraer matrimonio por sorpresa.

El Sr. López les invitó a que pasasen a la sacristía en tanto que pasaba aviso al párroco, señor Ruiz Montejo, que momentos antes había salido a evacuar un asunto de la parroquia.

Regresó el Sr. Ruiz Montejo, é hizo ver a los dos novios—íbamos a decir a los dos niños—pues ella contará escasamente quin-

ce años y él diecisiete—lo irrespetuoso del acto que acababan de llevar a cabo y la ilegitimidad del mismo entre las lágrimas de la contrayente y la vehemencia del doncel, que aseguraba que el Sacramento era válido.

Cansado ya el párroco de tanta dilación y de discusión tanta, dispuso se les tomasen los nombres a los dos jóvenes y les acompañasen a su casa, como en efecto lo hicieron otro señor coadjutor y el sacristán de la parroquia, averiguando que hace ocho días desaparecieron de la casa paterna, y la madre de la niña, que estaba en antecedentes, no dió un paso para hallar a su hija, por ver en su futuro yerno un buen partido para ella, que es molista, y el descendiente de una familia bastante bien acomodada de la corte.

Resultado: que el Sr. Ruiz Montejo puso el hecho en conocimiento del señor provisor, quien a su vez dará traslado del mismo a la autoridad judicial para que en su día y con justa sentencia resuelva.

Crimen en Valencia.

En una tiberina de la carretera de Barcelona, en Valencia hirieron gravemente al dueño del Establecimiento, que falleció a las pocas horas en la Casa de Socorro de la calle de Serranós, sin que haya podido prestar declaración.

El hecho ocurrió el 24 a las doce de la noche y el agresor se presentó en el cuartelillo de la Guardia civil de la calle de Sagunto, confesando espontáneamente su crimen.

Efecto de una calabazas.

Cerca de tres días ha estado sin querer tomar alimento alguno, un joven estudiante de Málaga, por no haber sido aprobado en los exámenes últimos.

Dispuesto el pundonoroso machacho a dejarse morir de hambre, ha tenido su aflicta madre que apurar todos los medios conciliatorios y que hacer grandes esfuerzos para persuadirle de su intento.

Tropas a Cuba.

La primera expedición militar que vaya a Cuba, se compondrá, según noticias que con carácter semi-oficial han sido dadas, de 35.000 hombres, todos pertenecientes al arma de Infantería y embarcarán del 10 al 15 de Agosto, a cuyo efecto serán dispuestos veinte vapores para que desde luego se haga la expedición completa el día que se señale.

A esa expedición seguirá otra que marchará en Septiembre, compuesta de 3.000 hombres de caballería y 2.000 más pertenecientes a las armas especiales.

En Octubre ó Noviembre que se hará la última expedición que componrán 20.000 individuos.

El total, pues, de las tropas que en esos meses vayan a Cuba, será el de 60.000 soldados.

El armamento Múser, con que se ha de dotar a los expedicionarios, estará disponible para el embarque, el día 1.º de Agosto.

Guerra de Cuba

Detalles de un combate.

Se han recibido importantes detalles referentes al combate últimamente librado contra las fuerzas del cabecilla Maceo. El general González Muñoz distribuyó varias columnas combinadas en los valles de San Diego de Tapia.

Durante tres días nuestras tropas tiraron al enemigo, destruyendo muchos bohíos en que se guarecían los rebeldes y haciendo bastantes prisioneros.

Estos manifestaron que Antonio Maceo acampaba en los Reyes.

En vista de estas noticias, el general González Muñoz ordenó que se destacaran fuerzas con objeto de buscar a dicho cabecilla.

La columna designada para realizar tal servicio logró encontrar a varias partidas capitaneadas por Maceo, Quintín Banderas y Delgado, las cuales se preparaban a toda prisa para la defensa.

Ante el inesperado ataque de nuestras tropas, huyó el grueso del enemigo a las primeras descargas, dejando algunos grupos para que protegieran la retirada.

Las fuerzas insurrectas se diseminaron en pequeños grupos.

Los rebeldes tuvieron 31 muertos, muchos heridos y cuatro prisioneros.

Nuestras bajas consistieron en dos muertos y 22 heridos.

Entre estos figuran los tenientes don José Asensio y don Manuel Sancho, grave el primero y leve el segundo.

También tuvimos 13 contusos. La columna se apoderó del campamento enemigo, destruyéndolo.

El general Suárez Inclán, con cuatro batallones, persigue activamente a Maceo.

Combates del día 25.

Las columnas Albert y Sandoval, practicando reconocimientos en el término de Ramón de los Yaguas (Santiago de Cuba) batieron varias veces al enemigo, causándole ocho muertos y muchos heridos, y apoderándose de 10 caballos.

Alemas destruyeron los campamentos y sembraron que tenía el enemigo en aquellos lugares, donde se había constituido una perfecta.

La columna del general Alvarez, en las lomas de Montero, causó tres muertos al enemigo.

La columna Lastra en el ingenio «Nueva Esperanza (Habana), derrotó a la partida del cabecilla Delgado, causándole dos muertos y dos heridos.

La columna tuvo un herido.

La columna del coronel Maroto batió a las partidas de los cabecillas Loret, Sangüily y el Inglesito, que ocupaban excelentes posiciones fortificadas, causándole diez muertos y muchos heridos, y cogiéndoles diecisiete caballos.

La columna tuvo cuatro heridos.

El escuadrón de Pizarro tuvo varios encuentros con el enemigo causándole algunas bajas.

Fuerzas de voluntarios y Guardia civil practicaron varios reconocimientos en el Camagüey, matando a cinco rebeldes y cogiendo 100 reses.

Galicia

Dicen de Orense que en un prado de las inmediaciones de Listanco feligresía de Rañestres, municipio de Maside una pareja de la Guardia civil halló el cadáver de un hombre.

Avísado el juez municipal, y practicadas las diligencias oportunas, resultó ser Manuel Varela, ambulante, de 28 años de edad y natural de Vigo.

Por la práctica de la autopsia declaran los médicos que la muerte fué producida por hambre.

En uno de los bolsillos de la chaqueta se encontró la cédula personal del desgraciado joven.

Este documento era lo único que llevaba consigo.

En el pueblo de Pungín anduvo el Manuel Varela implorando la caridad pública la víspera del día en que apareció su cadáver.

Recibió cristiana sepultura en el cementerio de la parroquia de Rañestres.

Ha sido colocada una bomba de dinamita en la casa de don Manuel Núñez, de la villa de Cea (Orense).

La bomba fué vista antes de que se efectuase la explosión.

Se instruye el correspondiente sumario.

LAS FIESTAS DE TUY

Se han repartido los programas de los festejos organizados en Tuy para los días 5, 6, 7, y 8 del próximo Julio, en honor del patrono del obispado, San Pedro Gonzalez Telmo.

Día 5.—A las seis de la mañana, salvas de bombas, dianas y alboradas.

A las doce repique de campanas, gran tirada de fuego, música, gaitas, gigantones y cabezudos.

A las cuatro de la tarde vísperas en la Catedral.

De cinco y media a siete paseo en la calle de Eluayen.

A las diez de la noche, iluminación, arcos de triunfo, globos, vistosísimo fuego de aire y fijo, terminando con una hermosa fachada y salvas de morteros.

Día 6.—A las seis de la mañana dianas y alboradas.

A las siete misa en la cripta donde vivió el Santo.

A las diez solemne función religiosa.

A las doce música delante de la Casa Ayuntamiento.

A las tres de la tarde se expondrán las reliquias del santo a la adoración de los fieles.

De cinco a siete paseo en la calle de El-duayen.

A las nueve de la noche velada en el río Miño.

A las once bailes en las sociedades de recreo.

Día 7.—Dianas y alboradas. A las nueve misa de campaña.

A las diez Certamen musical.

A las cinco de la tarde carreras de obstáculos.

A las nueve de la noche gran retreta militar.

Día 8.—A las diez de la mañana continuación del Certamen Musical.

A las cinco de la tarde, certamen de murgas, gaitas, y baile.

A las nueve de la noche magnífica iluminación en el paseo de Murcia.

En los días 6, 7 y 8 habrá feria de ganados de toda clase, concediéndose premios a las mejores cabezas, según programa que se publicará.

La escuadra francesa en el Ferrol.

El banquete dado a los marineros franceses en el teatro Jofre del Ferrol ha sido brillantísimo.

He aquí como lo describe un diario de aquella ciudad:

«Magnífico escenario de fiesta tan lucida, el teatro Jofre hallábase anoche hermosísimo, tan hermoso cual pocas veces se ha visto.

Ya en el primer vestíbulo, el gusto artístico de la Comisión organizadora puso felizmente a tributo su inventiva. A ambos lados de la puerta principal había dos grandes macizos de flores y follaje, muy bien combinadas en forma y color. Ten-

dido sobre el pavimento destacaba otro macizo, hecho con florecillas azules y orlado con doble cinta de geranios y hortensias; en el centro tenía la leyenda: «Viva Francia!» formada con geranios rojos.

En el vestíbulo interior, tapizado su piso en agedrez, veíanse atributos marítimos y preciosas flores colocadas en jarrones, puestos estos sobre artísticos pedestales.

El salón presentaba un golpe de vista sorprendente.

Todo él estaba alfombrado y luciendo iluminación espléndida. La mesa, ó para mejor decir, las mesas, pues eran dos, colocadas paralelamente, ocupaban desde poco más allá de la entrada hasta rebasar la boca de escena.

Veinte candelabros de plata, todos muy artísticos y algunos de superior valía, hacían juego con lindísimos macizos de flores y piezas de plata.

Al fondo, en los lienzos laterales, los aparadores, muy bien dispuestos, y en sitio el más visible, en el centro, un preciosísimo y monumental macizo de flores de tono azul, sobre las que destacaba, también hecho con flores, el escudo de armas del Ferrol.

Dos grandes estatuas, sobre pedestales y sosteniendo arañas con numerosas luces, hacían *pendant* elegante, contribuyendo a tan artístico conjunto.

Marco deliciosísimo de todo esto y principal ornato y gala de fiesta tal, eran los ramilletes encantadores que nuestras damas formaban en palcos, en plateas, en el anfiteatro y en la galería.

Ellas dieron con su presencia el más bello atractivo al agasajo que el Ferrol ofreció en el acto de anoche a nuestros buenos amigos los franceses.

Y como si aún fuese poco este concurso de las hermosísimas concurrentes que llenaban las localidades dichas, allá en lo alto, sobre la barandilla de la grada, asomaban aún más rostros del cielo, fuertemente iluminados por los cercanos focos de luz.

Para más brevedad: todas las localidades del teatro se hallaban ocupadas: todas y más que hubiera.

El sexo feo tenía también en ellas, aunque no tanta, no escasa representación.

Al principio y durante la primera mitad de la comida, muchos palcos estuvieron desocupados, pero ya después pobláronse prontamente.

Los comensales llegaron a las ocho.

El vicealmirante Regnault de Prémessnil el contraalmirante marqués de Courtille, y algunos jefes más, presentáronse con puntualidad matemática dando el reloj la primera campanada.

A recibirlos al vestíbulo salieron el alcalde y los señores Antón y Cortés, acompañando al salón de descanso.

También fueron cortesmente recibidos a su entrada, los demás generales concurrentes al banquete.

En el momento en que los de la escuadra penetraron en el salón-comedor, la música de infantería de Marina, que se hallaba en sitio invisible del escenario, ejecutó *La Marsellesa*.

Un cuarto de hora más tarde, ocuparon los comensales los puestos que tenían señalados, sentándose en una presidencia, al centro de la mesa de la derecha, el alcalde, teniendo a su diestra a M. de Prémessnil y al intendente del Departamento, señor Saralegui, y a su izquierda al comandante general de Arsenales, contraalmirante Danterola, y al jefe de Estado Mayor del Departamento, capitán de navío de 1.ª señor Liaño.

Presidió la otra mesa el Capitán general del Departamento, señor Sánchez Ocaña, a cuya derecha se hallaban el contraalmirante marqués de Courthille, y el juez de primera instancia señor Trillo, y a su izquierda el comisario del material naval señor Biamonte, mediando entre éste y el señor Sánchez Ocaña el puesto vacío del gobernador militar, que excusó su asistencia.

Seguían, entremezclados con los comensales del orden civil y militar, los jefes y oficiales franceses.

Los brindis, pronunciados por el Alcalde, Capitán general del Ferrol, Juez de 1.ª instancia y otros varios individuos, fueron muy expresivos y elocuentes, y elocuentes y aplaudidos frenéticamente.

El banquete terminó con un animadísimo baile.

Santiago

Con satisfacción hemos sabido que la Cámara de Comercio de esta ciudad, respondiendo a la invitación que anteayer hacíamos en El Eco, se halla haciendo gestiones para conseguir que la compañía del Norte ordene la circulación de los trenes correos por Medina del Campo a Zamora y Astorga. Con esto ganaría Galicia un adelanto de tres horas, que para Santiago resultará de seis cuando se abra al servicio público la carretera de Labacolla a Curtis. Si tal se consigue podrá llegar aquí el correo entre once y doce de la noche.

También gestiona la Cámara la terminación de los estudios de la carretera que ha de ir de Santiago a Camariñas y Corcubión, arrancando de la de Noya en el punto llamado Bertamirans, á once kilómetros de esta ciudad. De dicha carretera están hechos los estudios hasta Negreira y el día que esa vía esté terminada, sólo tendremos que recorrer para ir á Corcubión 55 kilómetros, mientras que hoy es necesario andar 175, yendo por la Coruña y Carballo.

Otro asunto preocupa a la Cámara y es el proyecto de monopolio de la sal. Como de llevarse esto á la práctica, sufriría muchísimo la industria salazonera de carne y pescado en Galicia, dicha corporación

piensa poner cuanto esté de su parte para evitar que tal proyecto llegue á realizarse.

Es digno de los mayores elogios el celo que la Cámara de Comercio de esta ciudad demuestra en cuanto atañe al interés de Santiago y de Galicia. Por ello felicitamos con entusiasmo a tan beneficiosa corporación, deseando que en su simpática labor sea secundada por cuantos puedan ayudarla.

Ayer pernoctó en el depósito municipal un muchacho por entrar á coger fresas en una huerta de la Almaciga.

También pernoctó un sujeto que en estado de *ava* armó un escándalo en la calle de la Rúa Traviesa.

La Comisión provincial ha declarado soldados sorteados á los mozos de este Ayuntamiento Luis Rubira, Pablo Zamora, José Garabal, José Viña, Alfonso Rey y José Santaló Rodríguez.

Se autorizó una remesa de armas de fuego consignada á los industriales de esta plaza José Areosa y Bernardo Ríos.

Por la Junta provincial de Beneficencia ha sido desestimada una instancia de Andrés Sánchez García solicitando que se le asignase cuota á uno de sus hijos en concepto de heredero de D. Domingo Cepeda Raíces.

El día 30 del próximo Julio, á las doce de la mañana, tendrá lugar en la Comisaría de la Comandancia militar de esta plaza la subasta para el suministro del material de acuartelamiento y artículos de alumbrado y combustible para las tropas del Ejército, estantes y transeuntes en dicha plaza, durante dos años.

La Comisión provincial ha señalado el día 30 del actual para la presentación en aquel centro de los mozos Joaquín Cunqueiro y José Martínez, pertenecientes á este Ayuntamiento.

Programa de las piezas que la banda de Beneficencia ha de ejecutar en el paseo de mañana, lunes:

- 1.ª «Cisne,» pasodoble.—Baña.
- 2.ª «En la Faz en el alma,» polka.—Santos.
- 3.ª «La Guayaba,» tango.—Veiga.
- 4.ª «Le Se luisante,» wals.—Fonseca.
- 5.ª «Marta,» overtura.—Flotow.
- 6.ª «Viva la Reina,» pasodoble.—Culviti.

Hemos tenido el gusto de saludar al joven médico de la Coruña D. Valentín G. Casarrubios, que en breve regresará á dicha población.

Sea bienvenido.

Han recibido el grado de licenciado en la facultad de Derecho los señores D. Ramiro Lorenzana Rodríguez y D. José Cividanes Alvarez.

Reciban nuestra enhorabuena.

Ayer salió para Vigo, una vez terminada la carrera, el joven abogado D. Alfonso Senra.

Lleve feliz viaje nuestro amigo.

En la parroquia de Santa María de Vicoso, ayuntamiento de Brión, se celebró el día 24 la romería de San Juan. Apenas comenzado el baile, promovióse una reyerta entre los mozos de dicha feligresía y los correspondientes á las de Luaña y Ons, repartiéndose palos á porrillo y saliendo á relucir cuchillos y otras armas.

De la refriega resultaron heridos Ramón Toja, de Ons y otros, alguno de ellos de bastante gravedad.

En la romería no se hallaba ninguna pareja de la Guardia civil por la mucha distancia del puesto.

No sabemos que se haya dado conocimiento al juzgado.

Ayer estuvo detenida una mujer por promover un escándalo en la plaza de Abastos.

Han recibido el grado de licenciado en la facultad de Farmacia los señores don Domingo Molina Laguna y don Juan Peinado Giménez, aventajados alumnos que han sido de esta Universidad.

Enviámosle nuestra enhorabuena.

Ayer salió para la Puebla del Caramiñal nuestro querido amigo el señor don Antonio Diaz de Rábago.

Ha ingresado en la Secretaría de la Audiencia provincial el sumario instruido en este juzgado contra Ramon Smit por lesiones.

El maestro de la escuela de niños do Dornea (Boimorto) ha sido autorizado para cursar el tercer año de profesorado en la escuela Normal de Santiago.

Leemos en *El Imparcial*:

«Varios señores jefes y oficiales de ejército que residen en Córdoba, se quejan de que á los retirados que cobran sus haberes por la caja de Cuba no se les han satisfecho sus haberes desde Enero último, demora que constituye un verdadero abuso, tanto más censurable cuanto que el pago se halla al corriente para los que cobran por las demás cajas ultramarinas.»

En esta ciudad ocurre lo propio, pues hay viudas verdaderamente necesitadas que se nos quejan de los atrasos que sufre el pago de sus modestas pensiones y nos ruegan lo expongamos así en nuestro periódico.

Quedan complacidas.

Ayer regresó de La Coruña nuestro apreciable vecino don Casimiro Martínez.

Sea bienvenido.

Nos dicen de la inmensa villa de Ordenes que han resultado muy brillantes las fiestas allí celebradas en honor de San Juan Bautista.

Hubo por la mañana dianas, solemnes funciones religiosas con oración sagrada y brillante procesión. Por la tarde se organizaron animados bailes campastres y durante la noche lucieron hermosas iluminaciones, se quemaron muchos fuegos artificiales y se elevaron multitud de variados globos.

La entusiasta sociedad de declamación «Lope de Vega», organizó un baile en sus amplios salones, á los que han concurrido las señoritas Aurelia y Atoñina Rivas, Emma del Río, Carmen Linares, Ascensión I. Rapela, Francisca Platas, Encarnación Patiño, Elvira y Jesús Troche, las de Soto, Amor, Castro, Mosquera, Carnota, Suárez y otras.

Entre los hombres figuraban varios ciclistas de esta ciudad.

Las fiestas han sido costeadas por el procurador de aquel Juzgado don José Carnota Pérez.

En la función que, conmemorando la batalla de Clavijo, se celebró ayer en la Catedral predicó el M. I. señor Penitenciario don Valentín García Barros.

Hoy se celebrará en el Teatro de la zarzuela de Madrid la fiesta organizada por el Centro Gallego, en la que tomarán parte el orfeón del maestro Veiga, distinguido artista de esta región y el conocido gaitero de Ventosela.

En la iglesia de las Huérfanas se celebrará hoy una función en honor del Corazón de Jesús.

La misa de comunión es á las ocho, después de la cual se impondrá la medalla á los nuevos asociados.

A las diez tendrá lugar la misa cantada con exposición de S. D. M. A las cuatro de la tarde habrá rosario, predicando después el P. Garay de la Compañía de Jesús.

Ayer tarde se ha caído un cantero de las obras que se verifican en una casa de la Rúa del Villar, ocasionándose algunas lesiones que, por fortuna, no son de cuidado.

Con un atento B. L. M. de nuestro querido amigo el abogado de la Coruña señor don Alejandro Pardo Laborde, hemos recibido ayer un ejemplar del número *Francia y España* que, bajo su dirección, se publicó en aquella ciudad como homenaje á la marina francesa.

Dicho número resulta muy interesante. Una de sus hojas tiene los colores de la bandera de Francia y la otra los de la de España. Contiene, sobre todo, buenos trabajos.

Felicitemos al señor Pardo y le agradecemos el ejemplar que nos ha enviado.

Ayer ha terminado sus estudios el aventajado escolar ferrolano don Rodrigo Sanz López, obteniendo en los ejercicios de grado la honrosa calificación de Sobresaliente.

Disertó sobre el tema «Derecho de patronato.»

Felicitemos de todas veras al estudioso joven que ve coronada su obra de un modo tan brillante y deseamos que lo porvenir sea para él una serie de triunfos, como lo ha sido su carrera.

También ha recibido el grado en la facultad de Derecho, el distinguido escolar americano D. Tomás Bryan Souffront, que disertó sobre el punto «Colecciones que constituyen el Corpus juris canonice.»

Le felicitamos igualmente.

Los vecinos de los barrios de las Angustias, Balvis, Concheiros, Cruz de San Pedro, Lagartos, Calzada de San Pedro y demás colindantes hallanse alarmados por la imposibilidad en que se encuentran de utilizar el río llamado de los Concheiros, de que hasta ahora vinieron sirviéndose para lavar las ropas.

Según se nos asegura, para impedir que dichos vecinos pudieran utilizar el mencionado río, se echó sobre los lavaderos gran cantidad de escombros, piedra y arena, razón por la cual véase aquellos obligados á lavar en puntos muy distantes de sus viviendas, teniendo para esto que perder un día entero.

Piensen acudir al Sr. Alcalde protestando del hecho realizado en los lavaderos de los Concheiros, que consideran un atropello, y con tal objeto hallanse recogiendo firmas para una solicitud que elevarán á la indicada autoridad.

Deseamos que el asunto se resuelva de modo satisfactorio, pues dada la excitación que reina en los barrios mencionados, podría surgir un conflicto que nosotros seríamos los primeros en lamentar.

Procedente de Valencia y Madrid ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo el distinguido pintor D. Ramiro Latorre.

Sea bienvenido.

Se halla en esta ciudad la distinguida familia del señor Gastón Valdés.

El Presidente de la Comisión de festejos del 2 de Mayo, señor Brañas, ha autorizado en nombre de la Junta Directiva, al señor Villaverde para enviar á la Exposición Regional de Lugo la hermosa corona y el copete que aquel artista construyó para la lápida del Batallón de Literarios.

Anoche se ha reunido la Junta directiva del proyectado Círculo Católico de Obreros.

Entre los asuntos tratados figura la impresión de mil ejemplares del Reglamento por que se ha de regir la sociedad, la ampliación de las listas de socios protectores y la instalación del Círculo en una

casa de la calle del Franco, propiedad del señor Louzao.

Estos días vemos en nuestra ciudad multitud de viajeros procedentes de la isla de Cuba.

No sólo llegan atestados los coches de la Ferrocarrilana sino que son muchos los alquilados que conducen desde la Coruña á nuestros paisanos que regresan á Galicia huyendo de las consecuencias de la guerra.

Sabemos que en la facultad de Derecho hubo algunos suspensos en los exámenes de grado.

Este hecho ha llamado un poco la atención por las rarísimas veces que sucede. Se conoce que este año *hilar delgado*.

Mañana tendrá lugar en la capilla de la Rúa de San Pedro una función á su Patrono.

La misa solemne será á las once, estando el sermón á cargo del P. Cortés, vicario del Convento de Balvis.

A las seis de la tarde comenzarán los ejercicios, que consisten en rosario, estación cantada, novena y su motete.

Desde las once de la mañana estará expuesto S. D. M. hasta la conclusión de los ejercicios de la tarde, en que será la reserva.

Hállase en Pontavedra la distinguida familia del señor Montero Ríos.

El último número recibido en esta ciudad del semanario *El Nuevo Mundo* contiene el retrato de nuestro diputado á Cortes señor García Prieto.

El señor Vincenti ha sido designado por el Consejo de Instrucción pública para presidir el tribunal de oposiciones á las escuelas de párvulos de 2.000 ó más pesetas.

El teniente de alcalde señor don Antonio Nóvoa, acompañado del director del laboratorio municipal, señor Gigre y del jefe interino de municipales, señor Morono, giró ayer una visita á los talleres de pirotecnología instalados en la calle de Bonabal y en la de la Angustia. Reconocidos minuciosamente dichos talleres, sin dejar ningún departamento ni rincón de las respectivas casas, convencieronse los visitantes de que no había allí ninguna materia inflamable, pues sólo encontraron caña, papel y otras que, ni por sí mismas ni por los trabajos que con ellas se hacen, ofrecen ningún peligro.

Mucho celebramos el celo que viene desplegándose con repetidas visitas á esa clase de establecimientos, pues de ese modo se evitarán desgracias como las que tantas veces hemos lamentado.

Las sustancias peligrosas tienen las cocheras en barracones construídos *ad hoc* en el Monte de la Almaciga, que es donde se hacen los trabajos que ofrecen algún riesgo.

Leemos con verdadera satisfacción la grata noticia de haber sido recompensado con la cruz del Mérito Militar el teniente del Regimiento de Galicia, don Manuel López Fernández, que presta servicio actualmente en la Isla de Cuba.

Enviámosle nuestra entusiasta enhorabuena, que hacemos extensiva á su familia, residente en esta ciudad.

Macelo:

Se degollaron con destino al consumo público de hoy, dos reses mayores y diecinueve menores.

El romanes de ayer fué de 231 kilas de carne.

Notas oficiales.

La *Gaceta* recibida ayer contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Nonbrando consejero de Estado á don Antonio Alcántara y Perez.

—Concediendo honores de jefe superior de administración á don Jose María Cepeda y Carranza y á don Juan Espina y Soldan.

Gracia y Justicia.—Concediendo varios indultos de penas leves.

Guerra.—Los decretos firmados ayer por S. M., que publicamos anoche.

Ultramar.—Los proyectos de ley que leyó el ministro en el Congreso.

El *Boletín Oficial* del día 25 de este mes contiene un Real decreto del ministerio de la Guerra haciendo extensivo á los individuos del Ejército y de la Armada que fallezcan á consecuencia del vómito en Cuba, los beneficios concedidos á los que mueren en el campo de batalla.

También inserta dos edictos de este Juzgado: uno citando al procesado Alejo Miguez Losada, vecino que fué de San Lázaro, á fin de que se presente á prestar indagatoria en sumario que se le sigue por homicidio; y el otro llamando á los parientes más inmediatos del finado don Amado Piñeiro, vecino que fué de Brión, para que se presente en este juzgado á las doce de la mañana del día 4 de Julio próximo.

—El *Boletín* del día 26 inserta una resolución de la Intervención de Hacienda de la Coruña acordando que la diputación provincial ingrese las 104.061 pesetas de gastos de material y personal de enseñanza que resultan de la última liquidación practicada.

Notas militares.

En la propuesta de gracias aprobada por Real orden de 23 del actual, en recompensa del comportamiento observado en el combate sostenido contra los insurrectos en «Potrero Navio y Callejón de la Charca», el 18 de Febrero del corriente año, figura el primer batallón del regimiento

ANUNCIOS

MONTE DE PIEDAD ALMONEDA

Hoy domingo 28 de Junio á las once de la mañana se venden en pública subasta varias alhajas siendo algunas de gran mérito artístico é histórico.

Se arrienda el bajo de la casa número 48, de la Rua del Villar, con tres espaciosas habitaciones. Darán razón en la oficina inmediata de Loterías ó en la Rua Nueva núm. 7.

Se arrienda el segundo y tercer piso de la casa número 2 de la calle de Trás de Salomé: darán razón en la Calderería, 46.

Se arrienda el primer piso de la casa número 23 de la calle de la Azabachería darán razón en los bajos de la misma casa.

Se arrienda el segundo piso de la casa núm. 12 de la Carrera del Conde y en el primero darán razón.

Se arrienda un piso en la casa número 33 de la Calderería. Darán razón en la Rua Traviesa 14.

VENTA

Se vende á voluntad de su dueño la casa número 20 de la Calle del Hospital (Hospitalillo) esquina á la de los Laureles. Está inscrita en el Registro.

En la Algalia de Arriba, número 5 darán razón.

VENTA

Se hace de un solar situado en el barrio de Santa Lucía, en Villagarcía. Informarán en la peluquería de don Ricardo Abalo, de dicha villa.

LA ESPAÑOLA

CONFITERÍA DE BALTASAR CESAR 11, Huérfanas, 11.

En esta acreditada casa se despachan toda clase de encargos, como son tartas, pastelones, bizcochos, merengadas tocinos, jamones en dulce etc., etc.

Hay también gran surtido en botillería y confitures; Rom, Cognac, Anisado, Pum, Tostado del Río, Amontillado, Champagne desde 25 á 60 reales. Extraordinaria novedad en cajas de boda y bautizos; bolsas y sacos de raso de seda.

El número de encargos que recibe esta casa aumenta de día en día.

HOJALATERIA Y LAMPISTERIA

DE FRANCISCO REY Rua del Villar, 82

En este establecimiento se hace toda clase de trabajos en cobre, latón, zinc y bombas de riego. Colocación y composición de bombas para pozos é incendios, y se construyen alambiques de cobre.

do tener lugar el ingreso en caja, el diez de Octubre siguiente.

Horrorosa tormenta.—Caída de un rayo.—inundación.

Madrid 27 (6 t.).—Noticias recibidas de Murcia dan cuenta de una horrorosa tormenta que se desencadenó en aquella capital inundando la hermosa vega.

En uno de los conventos de la ciudad cayó un rayo que causó desperfectos de consideración en la iglesia, causando grandísimo pánico en las religiosas, pero no desgracias personales.

El general Novaliches.—Enfermedad grave.

Madrid 27 (6 t.).—Se halla gravemente enfermo el general Novaliches, héroe de la batalla de Alcolea en la revolución del 68, y una de las primeras figuras militares de España.

Una conferencia.—Cánovas y Moret.

Madrid 27 (7 t.).—Han celebrado una conferencia los señores Cánovas y Moret, habiendo convenido en ella la forma en que habian de discutirse en las Cortes el proyecto de ley de Presupuestos y los demás proyectos de leyes económicas.

Las Cámaras.—Sin interés.

Madrid 27 (7:50 t.).—La sesión celebrada hoy en el Congreso, lo mismo que la que tuvo lugar en el Senado han carecido totalmente de interés. Varios diputados y senadores hicieron diferentes preguntas sin importancia.

La discusión del Mensaje.

Madrid 27 (8 n.).—En la reunión que el martes celebre el Senado continuará la discusión del Mensaje de la Corona.

Sábese con seguridad que en ella intervendrán los señores Romero Girón, Merelo, Labra y general Pando, y considérase probable que el señor Martínez Campos tome parte también, lo mismo que el señor Calleja.

En el Congreso.—Aprobación de un proyecto.—Dictamen de la comisión.

Madrid 27 (9 n.).—Habiéndose votado definitivamente en la sesión de hoy en el Congreso, el proyecto sobre los recursos para las atenciones de la guerra de Cuba, ha pasado al Senado, el cual reunido en secciones procedió al nombramiento de la comisión encargada de dar dictámen sobre el mencionada proyecto.

FABRA

A la hora de entrar en máquina el presente número no hemos recibido más telegramas que los anteriores.

Imp. de Paredes Virgen de la Cerca, 30

El galán apenas tiene 17 años y ella escasamente contará 15.

Los centros agrícolas, mercantiles é industriales de España han respondido cumplidamente al llamamiento del Círculo de la Unión Mercantil é Industrial de Madrid para protestar contra los proyectos de auxilios á las compañías ferroviarias.

La Bolsa continúa bajando.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO

Quando ya se había hecho la tirada del número anterior, hemos recibido tres telegramas señalados con los números 714, 715 y 725. He aquí su contenido.

Desde la Habana.—Fallecimiento de un marino.—Aprobación de un proyecto.

Madrid 26 (9:25 n. Recibido á las 3:40. m. del 27).—Comunican de la Habana que ha fallecido el heroico alférez Pando, de resultas de las heridas recibidas en el combate con los insurrectos defendiendo el vapor «Bélico», echado á pique por los rebeldes.

En toda la Habana ha sido muy sentida la muerte de este valiente marino español.

En la sesión del Congreso fué aprobado el proyecto fijando el número de las fuerzas navales durante el próximo año económico.

Una orden de Maceo.—Fusilamiento de un cabecilla.—Una "irregularidad".

Madrid 26 (10 n. Recibido á las 3:40 m. del 27).—Asegúrase que Maceo ha ordenado el fusilamiento del cabecilla Bermúdez, por haber cometido un robo de consideración en los fondos destinados á la campaña insurrecta.

La cantidad robada por el expresado cabecilla se hace ascender á varios miles de pesos.

Noticias de la guerra.—Confirmación oficial de una victoria.—Maceo derrotado.

Madrid 27 (10:50 n. Recibido el 27 á las 3:40 m.).—El general Weyler, en un despacho oficial confirma una brillante victoria alcanzada por nuestras tropas contra Maceo, el que fué derrotado nuevamente con grandes bajas en su partida.

Nuestras fuerzas destruyeron el campamento del referido cabecilla.

Servicio corriente.

La compañía Tabacalera.—Declaración oportuna.—Término de un conflicto.

Madrid 27 (4 t.).—La compañía arrendataria de tabacos ha manifestado, en vista de la protesta de las cigarreras de esta Corte, que, á pesar de la autorización que se le conceda en el proyecto de prórroga de su contrato con el Estado, no suprimirá ninguna plaza, y si únicamente amortizará las vacantes que crea oportuno, conforme vayan ocurriendo.

En vista de esta manifestación créese conjurado el conflicto con las operarias de la expresada Compañía.

Captura de una expedición filibustera.—Tres vapores apresados.—Efectos recogidos.

Madrid 27 (4:50 t.).—Según noticias telegráficas, el vapor aduanero «Winona» ha capturado en aguas de la Florida á una importante expedición filibustera, que de Cayo Hueso se dirigía á Cuba.

Companion dicha expedición tres vapores, denominados «Tres Amigos», «City» y «Wicunand», cayendo en poder del «Winona», los tripulantes de aquellos tres barcos, con las armas y municiones que llevaban en abundancia.

La próxima quinta.—Fechas de las operaciones.

Madrid 27 (5:50 t.).—Está acordada ya la fecha en que tendrá lugar el sorteo de la quinta próxima.

Este tendrá lugar en la primera quincena del mes de Septiembre, y se efectuará probablemente el día diez, debien-

los referidos trabajos en el tiempo señalado irrogando á los estudiantes, que deseaban marchar á sus casas, los consiguientes perjuicios.

Por fin, después de mucho esperar, llegó la orla y esto es lo grave; en vez de orla es una indacente mamarrachada que no se puede presentar en parte alguna; faltó por completo á las condiciones estipuladas, pues en vez de cartulina fina morada, impresión oro, resulta de burdo cartón blanco con impresión en asqueroso tinte de indefinible color, y los pocos retratos que ha mandado son de individuos desconocidos, que más que nada parecen estampas viejas compradas en algún Rastro.

Pudiéramos calificar con duras palabras la conducta del señor Otero para con nosotros, pues hasta llegó el caso de que nos ha cobrado retratos que no ha remitido; pero nos concretamos á llamar la atención acerca de la manera como la casa del señor Otero, Alcalá 19 Madrid, cumple con su clientela.

No llevamos al señor Otero á los tribunales por estar ausentes de aquí algunos de nuestros compañeros y por la consiguiente molestia que esto nos daría, pero le enviamos las gracias de este modo por su proceder poco recomendable y le rogamos tenga presente, que si alguna vez hace nuevos viajes por las provincias, no crea que los que en ellas vivimos somos tan resignados que no pudiera ocurrirle recibiese lecciones de otro carácter de la que nos ha dado lugar á proponerle.

Santiago 28 de Junio de 1893.

Boletín de las familias

Santos del día de hoy.—San León Papa y confesor, San Argimiro, San Benigno y San Paulo.—Ayuno. Indulgencia plenaria.

Item del de mañana.—San Pedro y San Pablo apóstoles, San Marcelo y San Atanasio mártires y Santa Benedicta.

Sale el sol á las 4:33. Pónese á las 7:34. Sale la luna á las 9:59. Pónese á las 7:34 m.

Efemérides.—28 de Junio de 1412: Publícase la sentencia de Caspe.

LO QUE PASA

Las cigarreras de Madrid se han amotinado por que la Compañía Arrendataria, usando de la autorización que le fué conferida, trataba de suprimir algunas plazas de operarias en la fábrica de la Corte.

Reunidas en imponente y numerosa manifestación, trataban de presentarse en el Congreso de Diputados, pero, impedido esto por la policía, se acordaron del Ministro de Hacienda, decidiendo visitarle para exponerle sus quejas.

Volvió á intervenir la policía y aquí fué ella: carreras, gritos, sablazos, heridos. Y el señor Vizconde de Irueste, reconviene á los del orden, pacificó el tumulto.

La minoría liberal del Senado se ha subleado contra el Directorio.

Los periódicos del partido defienden el acto de indisciplina porque eso de Directores, subdirectores y Consejos aulicos son ruedas inútiles que entorpecen la marcha del mecanismo fusionista.

Los primates del partido que formaban el referido directorio han dimitido.

Las explosiones de simpatía hacia Francia que han tenido lugar en la Coruña, han trascendido á varios puntos de la península.

En Barcelona fué recibida con grandes agasajos una banda de música francesa que llegó á la ciudad condal.

La Colonia francesa en Madrid ha invitado al almirante Premesnil, para que con una comisión de oficiales de la escuadra, pase á la Corte á fin de tributarles nuevas demostraciones de afecto.

Hasta en la aristocrática boda de la señorita Silvia Xiquena con el duque de Fernán Núñez hubo testimonio de consideración á Francia.

Las arras consistieron en trece monedas de la república vecina.

Todo, pues, indica movimiento de aproximación.

Lo de todos los días.—De Cayo Hueso y en el vapor Tres amigos salió una nueva expedición filibustera para Cuba.

El Comodore regresó á Jacksonville y los tripulantes dicen que el temporal les obligó á alijar la carga. Hay quien dice que el alijó se efectuó, pero en las costas de Cuba.

La suerte sigue siendo alversa á los guarda costas de Cuba.

El Carlos V, acorazado en construcción en los astilleros de Vea-Murguía, que hace 18 meses fué botado al agua en Cádiz, tiene picadas muchas de sus planchas de tal modo que antes de salir á la mar tendrá que cambiar muchas de ellas.

¡Vaya por Dios!

Y vaya de matrimonios por sorpresa. En la Iglesia de San Antonio de la Florida de Madrid y al volverse el sacerdote que estaba oficiando para echar la bendición, encontró al pie del altar y en actitud humilde dos jóvenes, con sus correspondientes testigos, que murmuraron algunas palabras.

Invitados por el Sacerdote á pasar á la sacristía, fueron allí reconvenidos por el párroco.

Infantería de Zamora número 8 con las siguientes:

Con la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo, pensionada, el capitán don Antero González Lliquiano.

Con la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo, el capitán don Juan Esteban Fernández y el segundo teniente, don Francisco Mateo Pérez de Alejo.

Con la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo, los sargentos, Emilio García García y Saturnino Rodríguez Esperanza, tres cabos; tres cornetas y 35 soldados.

Alemás han sido agraciados con la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 2:50 pesetas, el vialicia, al cabo Antonio López Pérez y el soldado Manuel Mero Gutiérrez.

Por Real orden de 24 del corriente, se dispone que los jefes de los cuerpos activos de Infantería de la Península, islas Baleares y Canarias, elijan aquella tela que consideren más conveniente, en vista del acta de los acuerdos tomados por la Junta nombrada para el examen y ensayo de las muestras de tela de rayadillo presentadas por varios fabricantes, la cual en unión de la relación de dichas telas de rayadillo examinadas y ensayadas, se publican para conocimiento de dichos jefes, y procedan, desde luego, á la adquisición de mil trajes completos de rayadillo de la Península; igual número cada uno de los regimientos regionales de Baleares y quinientos cada batallón de Cazadores regionales de Canarias; bien entendido que dichos trajes han de estar contruidos antes del día 1.º de Agosto próximo, siendo cargo su importe al crédito extraordinario de la campaña de la gran Antilla y anticipando la Caja general de Ultramar, á aquellos cuerpos, las cantidades necesarias para dicho objeto.

Los vapores de la Trasatlántica que conducirán la expedición de tropas á Cuba en el próximo mes de Agosto, serán: «Santistegui», «Montserrat», «Buenos Aires», «Montevideo», «Leon XIII» y «Alfonso XII»; sin que para la expedición haya los inconvenientes que algunos con intención non santa y propósitos no muy plausibles, se complacen en proparar.

Orden de la Plaza del día 27 de Junio de 1893 en Santiago.—La orden general del día 23 de Junio de 1893, dada en Valladolid dice lo siguiente:

Art. 1.º Habiendo llegado á esta plaza el excelentísimo señor Teniente General don Manuel Macías y Casado nombrado Comandante en Jefe de este Cuerpo de Ejército por Real Decreto de 20 de Mayo último (D. O. núm. 110) en el día de hoy, se hace cargo del mando del mismo, cesando en él el excelentísimo señor General 2.º Jefe que lo desempeñaba interinamente.

Art. 2.º El excelentísimo señor Comandante en Jefe de este Cuerpo de Ejército se ha servido señalar la hora de las 5 de la tarde de hoy para recibir á todos los señores Generales, Jefes y Oficiales francos de servicio en traje de día festivo, ó sea de rós sin funda.

Art. 3.º Se reconocerá como Ayudantes de Campo de S. E. á los señores Coronel de Infantería don Pedro Pino Carbonero y capitanes de Caballería don Manuel Losado y Ribot y don José Pimentel y Alonso y de Ingenieros don Julio Cervera.—Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para el debido conocimiento.—El General Jefe de E. M.—Eugenio de la Sala.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la de la plaza de este día para su conocimiento.—El Comandante Jefe de E. M. Ramón Lamas.

Lo que se hace saber en la orden de la plaza de este día para general conocimiento.—El coronel comandante Militar, Velasco. Servicio para el 28.—Parada, Cazadores Habana, visita de Hospital y provisiones oficial de vigilancia capitán y subalterno del mismo.—El coronel comandante Militar, Velasco.

Registro civil.

Movimiento de la población en el día de ayer. Nacimientos.—Varones legítimos 0; ilegítimos 0. Hembras legítimas 0; ilegítimas 0. Defunciones.—Sor Mercedes Azpiázu Barona, de 54 años, soltera, (religiosa).—Doña Victoriana Ramiro Montero, de 26 años, soltera.

COMUNICADO

Sr. Director de El Eco de Santiago. Muy señor nuestro y de nuestra mayor consideración y aprecio: Rogamos á usted encarecidamente ordene la inserción en el periódico que tan acertadamente dirige de las siguientes líneas, por lo que le anticipan gracias los que con esta ocasión se ofrecen de V. Ss. Ss. q. b. s. m. la comisión, Mariano de la Fuente, Pedro Otero Milleiro, Julián Peinado.

Sr. Director: Al acudir á V. no es otro objeto que el dar á conocer al público lo que nos ha ocurrido con el señor Otero, fotógrafo, que vive Alcalá, 19, Madrid, por la manera que ha tenido de proceder con nosotros al dejar de cumplir un contrato que con él celebramos y cuya copia es como sigue:

«Contrato: El señor Otero se comprometió á entregar en Santiago el día 15 de Junio de 1893 á cada uno de los 38 alumnos y profesores que la componen, una orla de color morado impresa en oro, en fina cartulina, un orlin y seis retratos visita, ó tres americanas mediante la cantidad de 650 pesetas.»

El señor Otero, empezó por no remitir

LA GLORIA

ULTRAMARINOS

CURIESES, TRISTAN Y COMPAÑIA
ESPECIALIDADES EN CHOCOLATES, CACAOS, THES Y AZUCARES, QUESOS, GRUYER, BOLA Y NATA, VINOS Y LICORES
38 HUÉRFANAS 38
SUCURSAL
ALGALIA DE ARRIBA 2 Y CASAS REALES 1.^o
SANTIAGO

8-12

EL BUEN GUSTO

SOMBREROS PARA SEÑORA

MODELOS ORIGINALES DE PARÍS
LINDÍSIMOS CAPRICHOS, ALTA NOVEDAD

Nuestros modelos no se confeccionan en casa.

NOTA Ningún sombrero de señora será expuesto esta temporada en los escaparates.

32

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

DE

SANTIAGO MARTINEZ

36 PREGUNTOIRO 36

Es la casa que ofrece más ventajas al consumidor, clases selectas por económicos precios, el más completo surtido en vinos y licores de las más renombradas marcas nacionales y extranjeras, azúcar blanco y moreno, arroz, aceite, aceitunas, aguardientes escarchados, rom, cognac, almidón, alpiste, alubias bacalao, bugías, cacao, cerveza, café, con servas de carnes y pescados, frutas al natural, en almibar y secas, embutidos, garbanzos, galletas, grasa, harina chocolates, jabón, quesos, sal en paquetes, sidra, pastas finas y purés para sopa, thé, vinagre etc., etc.

Pídase el catálogo de precios y se ruega lo comparen con otros y quedará convencido el comprador de que no hay competencia posible.

Esta casa tiene, además un despacho de vinos de mesa en la calle de la Azabachería núm. 14.

18-

LUENGO HERMANOS

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO

Se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en géneros para verano como son: sederías de color y negras, cachemires, alpacas última novedad, lanas, corbatas de vestidos de fantasía, piqué, muselinas, satenes de algodón, gófrés, corbatas, cuellos, puños, sombrillas, fin de siglo, en color y negras estas de alta novedad, y otros mil artículos que se verán en el escaparate del local.

CALDERERIA 54 Y 56 3-12

Embutidos de varias clases Españoles, Franceses é Italianos
ortadela en latas de varios tamaños de Bolonia
fiada de marcas egítimas en botillería
atas de Piña en almibar y Extraída, Habana
nmejorables chocolates
lot Grenad, Tarro triangular
astas de Guayaba, Jaleb
jén Morales
ostaza
ittex
A. Berñ
Añojo Cogná
Conservas Trevijan
Tarras de litro, medio Pu
Legitimo Benedictine de Fecam
Legitimo Champagne Montebell
Latas especiales de pate Perdz Foigra
Latas de frutas escarchadas de Monserra
Varias clases en vinos finos de Sanchez Romal
Anís infernal en tarros, y por litro Imperia
Ginebra en tarros de litro y medio legitima de Holanda
Sal Inglesa legitima en tarros marca Moto
Con frecuencia se reciben quesos Gruyer, bola Port-Salut y ns

EMILIO POMBO LA COOPERATIVA COMPOSTELANA

egítimos Salchichones de Faisan, Perdiz, Foigras y franford
caparras Españolas y Francesas en tarros y medios tarros.
antimploras con y sin correa, tapa cristal y vaso
tras en latas y barriles y extra Vieya.
jén Barceló tarro de litro y medio
urés de varias marcas francesas
xtraccios de varias clases
on S. Cirilito y tarro
nis Barceló
es sups.
Si dr
W andenber
Pescado escabech
Licores mca. Vicente Sucte
Especial vino de Oporto marca
Champagne del Duque de Bouvill
Superiores Salchichones marca Robe
Frascos porcelana de Crema Russa marca Wolf
Vinos de Jerez de la casa Marqués de Mis
Vainilla en palitos de Derode Freres y C.^a de Borbe
Crema de Kumm de Frmster Allasch de Ri
Cerveza Inglesa, Alemana, Española, en botellas y medias botella

La curación del
DOLOR DE MUELAS
y la hermosura de la
BOCA
se logran siempre con el uso de la
MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.
Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.
Su olor y sabor son tan exquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.
La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes.
Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

DIENTES MUELAS LABIOS ENCÍAS

SASTRERIA de Evaristo Barcia
29, RUA NUEVA, 29
AL LADO DE LA PARROQUIAL DE SALOME
SANTIAGO
quidad y esmero en toda clase de ornatos de iglesia y ropas ta
a res.—(Cerrado los dias festivos). 15-12

AGENCIA DE ADUANAS
Comisiones, Consignaciones, Tránsitos y Giros
Pío S. Carrasco
CARRIL
Transportes marítimos y terrestres.
Representación de varias casas nacionales y extranjeras de harinas, carbones, cementos, yesos de todas clases y vinos.
Depósito de Cal viva de Gijón y Avilés.
Harinas del Conde de San Cristóbal.
Brea mineral.
Chocolates «San Roque». 14-12

RICARDO CAAMAÑO LOPEZ
SUCESOR DE
D. JOSE CAMBON ORENSE
30, CALDERERIA, 30.
Altas novedades en pasamanería, cintas, botones y adornos.
Dispuesto á realizar todas las existencias de mi antecesor, me propongo darlas á mitad de precio. 10-12

Relojeria Optica Electricidad é Instrumentos
de Medicina y Cirujía
V. VARELA.—RUA DEL VILLAR, 65.
Esta antigua casa además de ofrecer á su numerosa clientela los artículos de costumbre participa que se acaba de recibir una nueva remesa de Instrumentos de Medicina y Cirujía.
A precios sin competencia posible.
En una hora se empaonan relojes de acero dejándolos como nuevos al precio de 3 pesetas por el mismo procedimiento de fábrica. 7-12

¿ A LOS QUE PRECISEN

Tarjetas al minuto blancas, con filete y negras en diferentes tamaños y precios para participar el fallecimiento, biseladas con letra dorada; filete negro é impresos en fondo blanco; para casamiento, cambio de domicilio, ofrecimiento de facultad y otros actos que se ejerzan, etc., etc. y en papel si mejor conviniere.
Sobres, papel comercial y más clases, timbrado en el acto precisándose. Igualmente se ofrecen impresos, con arreglo á los modelos oficiales, para Ayuntamiento y Juzgados municipales, libros de nacimiento, casamiento y defunción.
Por contar este Establecimiento con abundante surtido de material, no será causa de atraso en las obras que se le encarguen, y demás trabajos, la impresión del diario que viene haciéndose.

30, VIRGEN DE LA CERCA 30.

ARRIENDO

Se hace en la parroquia de Santa María de Luou en el lugar de la Iglesia, de la casa y huerta número 7, con comodidades para una familia y propia para establecimiento. En los almacenes de maderas de la Tenencia de Pitelos el señor de Castro dará razón.

TALLER DE CONSTRUCCION
DE
Angel Villegas,
Caldereria, 17--SANTIAGO
El único de su clase montado con todos los aparatos modernos para la construcción de Bombas de riego é incendios, duchas, circulares; bañeras grandes, redondas y ovaladas; juegos de aguas para jardines; cañerías de plomo y zinc, y todo lo demás perteneciente á esta industria. Especialidad en instalaciones de agua y gas. 4-9

DROGUERIA
DE
BERMEJO Y PÉREZ
SANTIAGO, HUÉRFANAS, 17
VIGO, CALLE DEL PRINCIPE, 48 5-12

LA DULCE ALIANZA
CONFITERIA Y PASTELERIA
VINOS Y LICORES DE TODAS CLASES
BLANCA
2-12
Rua del Villar, 33
SANTIAGO

JOSE PEDRÓS Y COMPANIA
BAYONA FRANCIA
EMPRESA DE NAVEGACION
Servicio semanal con salidas fijas del puerto de Carril para los de Vigo, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian, Pasajes y Bayona y viceversa, por los vapores:
CANTABRIA HERNANI NORTE GALICIA BAYONA
Admitiendo pasajeros y carga.
Su consignatario en Carril, DON RICARDO CAAMAÑO, 1-1